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Ayuda Memoria 

¿Quiénes participamos? 

 

Ministerio de Ambiente y Agua: 

• Humberto Re, Subsecretario de Cambio Climático 

• Nadya Rodriguez, Subsecretaria de Patrimonio Natural 

• Karina Salinas, Directora de Adaptación 

• Silvana Chulde, Directora de Bosques (E) 

• Jessica Gallegos, Especialista de Mitigación de Cambio Climático. 

• Diana Meneses, Especialista en Administración y Control Forestal 

• Benjamin Lombeida, representante técnico SPN 

• Pablo Toledo, Especialista en Administración y Control Forestal 

• Jesús Guaján, Programa Socio Bosque 

• Magdalena Muñoz, facilitadora Mesa REDD+ 

• Santiago Cortés, sistematizador Mesa REDD+ 

Ministerio de Agricultura y Ganadería 

• Tatiana Paredes, representante técnica a la Mesa REDD+ 

• Verónica Bojorque, técnica MAG. 
FAO: 

• María Belén Herrera 

• Jorge Armijos 

PROAmazonía: 

• Patricia Serrano, Gerente de PROAmazonía 

• Juan Merino, Coordinador del Componente 4. 

• Cristina Pinto, Coordinadora del Componente 3. 

• Fernanda Proaño, Técnica de Fortalecimiento de capacidades 

• Rodrigo Torres, Especialista en Salvaguardas 

• Marco Trelles, Especialista en Manejo Forestal Sostenible 

• Marcela Muso, Técnica plataformas Orellana 

REM 

• Jaime Black, Coordinador Conservación 

• Richard Quintero, Especialista Social 
 

 
 



 

Sector 1 – Sociedad Civil                                                                         11 ORGANIZACIONES 

ONG 
Nacionales 

Carmen Josse y Lourdes Barragán, Comité Ecuatoriano de Defensa de la 
Naturaleza y el Medio Ambiente (CEDENMA) 

Pablo Izquierdo, Red Internacional del Bambú y el Ratán (INBAR) 

Carolina Rosero y Monserrat Albán, Conservación Internacional (CI) 
Rafael Yunda, World Wide Fund (WWF Ecuador) 

Rosa Rodríguez, Fundación Heifer 
Jaime Toro, Naturaleza y Cultura Internacional (NCI) 

Belén Páez y Javier Félix, Fundación Pachamama 
Carolina Toapanta, Fundación Ceiba 

Academia Maleny Reyes, Universidad Técnica Particular de Loja (UTPL) 

Juan Carlos Moyano, Universidad Estatal Amazónica (UEA) 

Organizaciones 
de jóvenes 

Carlos Idrovo, Red JASE 

Sector 2 – Comunidades, pueblos y nacionalidades indígenas, montubio, campesinos 

                              9 ORGANIZACIONES 

Organizaciones 

indígenas 
amazónicas 

Nanki Wampankit, Confederación de Nacionalidades Indígenas de la Amazonía 

Ecuatoriana (CONFENIAE) 
Lourdes Jipa, Nación Originaria Quijos 

Washington Tiwi, Federación Provincial de la Nacionalidad Shuar de Zamora 
Chinchipe - FEPNASH-ZCH 

Dary Aguinda, Asociación de Mujeres Kichwa de Napo  

Organizaciones 
Montubias y  

Campesinos 

Luis Hernán Campos, FEDOMEC  
Aldo Uvidia, Unión Noroccidental de Organizaciones Campesinas y 

Poblacionales de Pichincha (UNOCYPP) 

Redes Formales 
e informales de 

Comunidades 

María Eugenia Coronel, Red de Organizaciones Sociales y Comunitarias en la 

Gestión del Agua del Ecuador – ROSCGAE. 

Nely Shiguango, Red de Comunidades de Socio Bosque Napo. 

Jorge Ambuludi, Aso. Bosques y Páramos para la Vida Imbabura. 

Sector 3 – Sector privado                                                                         3 ORGANIZACIONES 

Gremios 

nacionales 

Christian Riofrío, Asociación de Industriales de la Madera (AIMA) 

 

Asociaciones de 

pequeños 

productores 

Izamar Valarezo, Consorcio Cacao y Chocolate de Napo 

Empresa 

Privada 

Nubia Jaramillo, VerdeCanandé  

 

Sector 4 – Grupos invitados                                                                   2 ORGANIZACIONES 

Grupos Invitados  Danny Tere y Tania García, Consorcio Público Bosque Petrificado 

Puyango  
Diego Paredes, Consorcio GS Agroforestal San Pablo del Lago  

 

 

En total, contamos con la participación de 25 (de 45) organizaciones miembros de la Mesa de Trabajo 

REDD+. 

 

 



 

¿Qué organizaciones no participaron en esta reunión? 

 

Sector 1 Sector 2 Sector 3 Sector 4 
1. CEFOVE 

2. WCS 
3. F. Altrópico 

4. USFQ 
5. PUCE 

6. AMWAE 

7. LA CHAKRA 
8. CONFENIAE 

(grupo mujeres) 

9. FUNSSIF 

10. Asociación de 
Centros Shuar 

de Santiago 
11. FCAE 

12. FIIS 

13. Comunidad 
Shuar Yumisim 

14. APEOSAE 

15. APECAP 
16. Union Morona 

Santiago 
17. ASOSUMACO 

18. Aso. Charolais 

19. Mancomunid

ad Bosque 
Seco 

20. Corporación 
de Ferias de 

Loja 

Objetivo de la reunión 

• Dialogar sobre temas de interés de las organizaciones Miembro de la Mesa de Trabajo REDD+ 

con las Autoridades del MAAE en el ámbito de REDD+, que generan actual preocupación en los 

actores sociales: Incentivo Programa Socio Bosque (PSB) y tala de balsa en Amazonía 

Ecuatoriana 

• Generar propuestas viables para impulsarlas por los actores sociales, desde el espacio de la 

Mesa de Trabajo REDD+. 

Agenda de la reunión 

 

Hora Actividad Responsable 

09h00 – 09h15 Sesión introductoria  

5 minutos - Apertura de la reunión Autoridades MAAE 

10 minutos  - Presentación rápida de participantes. 

- Presentación de objetivos y agenda  

- Reglas de convivencia. 

Facilitadora 

09h15 – 10h15 Sesión 1: Presentación de temas y propuestas 
por parte de los Miembros 

 

15 minutos Presentación 1 – Tala de balsa en Amazonía 
centro 

- Problema identificado por los actores sociales. 

- Propuesta. 

Carmen Josse y Belén 
Páez – representantes 

Grupo 1 Sociedad Civil 

10 minutos - Respuestas y comentarios de autoridades 

presentes 

Autoridades MAAE  

05 minutos - Hoja de ruta respecto al tema. Facilitadora 
Todos los presentes 

15 minutos Presentación 2 – Incentivo Programa Socio 

Bosque 
- Problema identificado por los actores sociales. 

- Propuesta. 

Jorge Ambuludi, 

representante Grupo 2: 
comunidades, pueblos, 

nacionalidades indígenas, 
montubio 

10 minutos - Respuestas y comentarios de autoridades 

presentes 

Autoridades MAAE 

05 minutos - Hoja de ruta respecto al tema. Facilitadora 

Todos los presentes 

10h15 – 10h30 Sesión de cierre:   

5 minutos - Lectura de hojas de ruta. Sistematizador 



 

 

8 minutos - Siguientes pasos. Facilitadora 

2 minutos - Cierre de la reunión Autoridades MAAE 

 

Desarrollo de la reunión 

 

Sesión introductoria 

Palabras de la Autoridad Ambiental: 

Humberto Re, Subsecretario de Cambio Climático del Ministerio de Ambiente y Agua del 

Ecuador (MAAE). 

La reunión fue aperturada por Humberto Re, Subsecretario de Cambio Climático del Ministerio de 

Ambiente y Agua. Magdalena Muñoz, facilitadora de la Mesa, realiza una breve presentación de la 

agenda y objetivos de la reunión extraordinaria, así también una breve explicación de la estructura y 
funcionamiento de la Mesa de Trabajo REDD+, y una propuesta de acuerdos para cumplir con los 

objetivos de la reunión. 

 

Sesión 1 – Presentación de temas y propuestas por parte de los Miembros 

EXPOSICIÓN 1: Tala de balsa en Amazonía centro 

Por Belén Páez (Fundación Pachamama) y Carmen Josse (CEDENMA) 

Inicia Belén Paez: 

- Agradece a todo el esfuerzo del equipo gestor por impulsar esta reunión.  

- A través de muchos colegas y organizaciones indígenas y presencialmente se ha visto y 

constatado la destrucción masiva de la balsa. 

- En los antecedentes existe un crecimiento de empresas de exportación de balsa, en el último 

año en territorio Achuar se ha deforestado ya 7300 ha.  

- En territorio Waorani la situación ha sido similar (no está contabilizada el área).  

- Estos hechos aumentan los problemas sociales y culturales en las comunidades. 

- Durante la pandemia surge la ampliación de la actividad sin ninguna legalidad de esta 

explotación.  

- Ninguno de los pueblos ha podido ejercer control sobre la balsa y han irrespetado decisiones 

y acuerdos a nivel comunitario y a nivel de nacionalidades. 

- El precio de venta ha variado entre $1 y $40. 

- Situación actual y consecuencias con problemas Sociales y de salud, asi como problemas 

adyacentes y dentro de zonas intangibles, incremento en la tala ilegal a corto y largo plazo 

para extraer todo el recurso maderable en las condiciones agresivas. 

- Se ha tomado una decisión bajo la Asamblea del pueblo Waorani el 28 de octubre que son: 

sacar los balseros en un plazo de 10 días, sacar la maquinaria llevada al territorio por los 

comerciantes, crear equipos de control y vigilancia que se encarguen de éstas. 

- Por un lado, hay comunidades que no quieren vender la balsa, y por otro lado hay otras 

comunidades que quieren apostar a la balsa con un ingreso económico rentable.  

Carmen Josse continua la presentación, con la propuesta al MAAE:  

- En la Amazonía, el 64% de los bosques está en territorio indígenas con el 68% de la biomasa 

forestal. 



 

 

- La protección y el buen manejo de estos bosques es crucial para la conservación de la 

biodiversidad, los servicios ambientales y para cumplir con los compromisos y metas del país. 

- Las propuestas a corto plazo, se solicita más control en la movilización de la balsa (MAAE) 

en coordinación con dirigencias indígenas; conformar una comisión desde el ámbito público 

para monitorear la posible deforestación; acciones interinstitucionales coordinadas con las 

autoridades provinciales y la Secretaria de Derechos humanos (la situación también afecta a 

las comunidades que están muy cercanas a las zonas intangibles); Vigilancia en las vías de 

acceso y en los límites de la Zona Intangible y el PN Yasuní. 

- La propuesta a largo plazo, está situación debe hacernos reflexionar sobre la necesidad de 

revisar o catalizar líneas de acción de los programas con fondos REDD+ para:  

o Invertir en el desarrollo de gobernanza forestal en territorios indígenas y llevar adelante 

programas coordinados en este tema. 

o Se debe incluir capacitación y generación de capacidad local, innovación y equipamiento 

para el desarrollo, cultivo, procesamiento y manejo técnico de la balsa 

o Apoyar en el desarrollo técnico y la implementación de los Planes de Vida de modo que 

cuenten con una adecuada zonificación que respeta y convive con otras y todas las 

opciones/aspiraciones de uso del territorio 

- En la Mesa Técnica de ONG de Pastaza, varias ONGs vamos a plantear el tema de la balsa para 

juntos proponer alternativas de solución que sean lideradas por los gobiernos locales en 

conjunto con las nacionalidades indígenas y que tengan nuestro apoyo y acompañamiento 

técnico. 

- En cuanto a política pública, este ejemplo debe servir para replantear el manejo de los bosques 

nativos de las tierras o territorios comunales en la actual propuesta de normativa de MANEJO 

FORESTAL SOSTENIBLE DE LOS BOSQUES NATURALES EN EL ECUADOR.  

VER PRESENTACIÓN COMPLETA 

Respuesta y comentarios de autoridades: 

- Pablo Toledo, técnico SPN: En base a las situaciones que se han venido presentando con 

respecto a la inseguridad que se vive en territorio, como MAAE se ha venido fortaleciendo las 

acciones de operativos de control en Sucumbíos y Orellana. Esto ha sido coordinado y se ha 

recibido el apoyo de aduana, policía nacional y ejercito. Los puestos fijos de control forestal no 

han parado de trabajar durante la pandemia. Es gracias a esto que se ha logrado retener 120 

vehículos por irregularidades. 

- Personas de otras provincias son las encargadas de realizar estos actos violentos (destrucción 

de bienes, secuestros, etc).  

- Se ha visto la necesidad de trabajar en un Acuerdo Ministerial (AM) con el fin de eliminar los 

formularios para aprovechamiento de Balsa (control y regularización), ya que son especies que 

se encuentran vulnerables por la alta demanda de países. Este AM fue construido en consenso 

y ya se encuentra en el área jurídica del MAAE.  

- Hay una mesa de trabajo interinstitucional que se reúne semanalmente (MAAE, Secretaría de 

Derechos, Policía Nacional, Ejercito) para solventar estas alertas suscitadas, realizando 

monitoreo aéreo y operativos para contrarrestar estas acciones en las provincias de Orellana y 

Sucumbíos. 

- Silvana Chulde, Directora de bosques: Existe un inconveniente es que todavía nos falta el 

personal de apoyo para contrarrestar estas amenazas y situaciones que se han presentado en 

territorio. En este sentido, es importante informar que estamos gestionando el apoyo total con 

el fin de poder hacer mayor presencia y mayor control en territorio. 

- En las reuniones mantenidas con MAAE y MIPRO hubo esta preocupación sobre la Balsa porque 

hay varias industrias desplegadas en ríos (ilegales), y el material sale de territorio ilegalmente 

y maltratado, siendo de baja calidad. 

https://drive.google.com/file/d/1eaR0Q-54YJ4dgmLLQuabynlH4RcbDWy5/view?usp=sharing


 

 

- Comenta que, se trabaja con el Comité del comercio exterior (COMEX), empresas que se 

dedican a dar este valor agregado con el fin de que la mano de obra se quede en territorio. 

- La balsa es una especie pionera que se regenera de forma fácil (4años). 

Comentarios de organizaciones Miembros: 

- Jaime Toro, Naturaleza y Cultura: Debido a que el tema de la Balsa es un problema grave 

en territorios de la Amazonía, se debería hacer un esfuerzo para coordinar con CONFENIAE 

para entre las acciones iniciales priorizar el tema de la balsa y asignar los recursos que sean 

necesarios para tratar este problema. También es importante mencionar que la Prefectura de 

Pastaza plantea en el PdI de la Provincia, fortalecer la articulación del Área Ecológica de 

Desarrollo Sostenible con la propuesta de gestión y gobernanza territorial de las 7 

Nacionalidades Indígenas, ya se han dado pasos importantes como el compromiso suscrito 

entre el GAD Provincial y PAKKIRU para avanzar en este proceso. Además, los gobiernos locales 

y las NI de Pastaza han constituido un Consorcio para articular y complementar las acciones 

de conservación y desarrollo sostenible basados en los PDOT y Planes de Vida. Este Consorcio 

está apoyado técnicamente por un grupo de ONG y Cooperación integrado por 9 instituciones. 

- Belén Páez, Fundación Pachamama: Propuesta - Buscar acompañamiento de las 

autoridades para control, monitoreo, generar capacidades y para el diseño del plan de manejo 

y conservación de la Balsa.  

- Para las mesas de trabajo del sector privado y comunitario se debería considerar en la agenda 

lo siguiente: 1) Una mesa con exportadores que demanden balsa certificada. 2) Pasar de 

solicitar un simple formulario a solicitar planes de manejos de balsa 3. Prohibir la conversión 

de bosques nativos a plantaciones de balsa. 3) Protección especial de territorios indígenas por 

el tema de invasión de personas foráneas (Ministerio del Interior), inversión en puestos de 

control manejados por los pueblos indígenas mínimos con veedores. 4) Acciones 

transfronterizas (La Nación Wampis y Awajun están trabajando con los militares de frontera 

para impedir el paso de maquinaria y canoas desde Ecuador).  

- Redefinir nuevas zonas de prioridad (posible deforestación de otras especies en Pastaza) 

¿PROAmazonía tendría la posibilidad de acompañar algunas de estos acuerdos?  

- Respuesta de Jessica Gallegos, SCC: PROAmazonía al ser un programa del MAAE se 

coordinará el apoyo en los acuerdos en el marco de su accionar, no es un actor independiente, 

es el brazo derecho para implementación de ciertas acciones del MAAE. 

- Nanki Wampankit, CONFENIAE: Es importante reflexionar. ¿Hasta dónde está llegando la 

protección del bosque y recursos naturales?  

- Nubia Jaramillo, VerdeCanandé: Creo que PROAmazonía tiene grandes oportunidades para 

trabajar esto en los temas de ordenamiento territorial, pero se debe trabajar de manera macro 

con todos los actores (social, privado, estado y academia), mirando nuevas estrategias. Se 

debe trabajar en estrategias integrales y no por separado. 

- Rafael Yunda, WWF: Sería interesante revisar las gestiones que vienen de las Nacionalidades 

Achuar y otras nacionalidades de la Amazonía, con el deseo de declarar sus áreas dentro de 

los subsistemas de áreas protegidas comunitarias indígenas. Estas gestiones vienen 2 años 

atrás pero lamentablemente desde el MAAE no se ha dado paso.  

- Carmen Josse, EcoCiencia: Comerciantes han construido vías ilegales al interior de los 

territorios con una inversión que con toda seguridad apunta a la explotación de los recursos 

forestales más valiosos 

Propuestas para abordar el tema: 

• Organizar un evento entre organizaciones para hablar sobre el tema de Balsa. 
• Acompañar como MAAE al grupo de trabajo local que impulsan las organizaciones sobre 

la balsa. 

 



 

 

- Humberto Re, Subsecretario de Cambio Climático: La crisis económica financiera es 

complicada y el MAAE ha sido fuertemente afectada y que todavía se encuentra en temas de 

fusión con otra institución.  

- El MAAE se encuentra trabajando en estrategias y realizando las alianzas respectivas para 

recibir el apoyo y dar respuesta a estos nuevos problemas que se discuten, tomará un poco de 

tiempo por la situación actual.  

- Los Pueblos y Nacionalidades son clave para controlar estos eventos (tala ilegal, amenazas, 

etc), sin embargo, es verdad que no cumplen el rol de fuerza pública, pero si pueden denunciar 

estas actividades. 

- Las propuestas y acuerdos son interesantes y que se deben realizar ya que asegurará crear 

conciencia y se podrá compartir la información entre todos y todas.  

- Este problema se debe abordar de la manera más integral y más inclusiva porque es un tema 

que afecta al ambiente y debemos dar solución entre todos y todas.  

- Silvana Chulde, Directora de Bosques: Dentro de la reunión con derechos humanos 

también se habló sobre el fortalecimiento de capacidades y la socialización de requisitos de 

aprovechamiento legal de la balsa.  

- El MAAE no puede prohibir el aprovechamiento forestal, pero si incentiva a realizar el 

aprovechamiento forestal sustentable. También es importante tener el aporte de la comunidad 

que nos ayude a realizar este control en territorio. 

PRESENTACIÓN 2: Incentivo Programa Socio Bosque  

Por Jorge Ambuludi (Aso. de Bosques y Páramos para la Vida de Imbabura) 

- PSB creado en 2008 con el objetivo de apoyar la conservación de bosques y evitar la 

deforestación y degradación de bosques, mediante convenios. Al momento se han conservado 

1. 620.000 ha con un impacto económico general de 120.000 personas. 

- Los incentivos desde inicio no se han mejorado, estos incentivos no alcanzan para sostener 

una vida con dignidad en los ejecutores o tenedores de bosques, incumpliendo con el otro 

objetivo del programa – la erradicación de la pobreza rural. 

- La tala, el cambio de uso de suelo (ganadería y monocultivos) persisten. 

- Existen demasiados requerimientos que exige el MAAE para el incentivo de PSB, es por eso, 

que las comunidades se ven obligadas de contratar expertos para cumplir los requerimientos 

siendo muy difícil de sostenerse económicamente.  

- Dentro de los aportes internaciones hay un mecanismo REDD+, en el artículo 74 de la 

Constitución Ecuatoriana habla sobre la estrategia REDD+ y prohíbe la modalidad de venta de 

bonos de carbono forestal permitiendo que solo el estado pueda realizar estas transacciones a 

través del mecanismo REDD+. 

- Si los ejecutores o tenedores de bosques no pueden acceder a este mecanismo de 

financiamiento en forma bilateral, y recibir un mejor reconocimiento por el servicio ambiental, 

le corresponde a REDD+ ser la fuente directa de financiamiento ya que está recibiendo recursos 

originados por la conservación de bosques en forma medible y verificable utilizando a los 

bosques de ejecutores inmersos dentro del PSB. 

- Los fondos que recibe el gobierno por gestión REDD+ es para la conservación de bosques, 

pero su uso y destino no van solamente al sostenimiento de bosques. 

- Principales puntos de la propuesta: 

o Mejorar los incentivos PSB con una nueva base de cálculo, es decir: El pago de al 

menos un 50% del monto que se reconoce internacionalmente por tonelada/ha el 

Fondo Verde Climático, quedando el 50% restante para gastos de gestión, 

administración y apoyo al resto de objetivos relacionados con la conservación de 

bosques que ejecuta REED+. 

o Que el presupuesto estatal se vaya incrementando anualmente conforme al índice 

inflacionario. 



 

 

o Cambio de origen de fuentes de financiamiento, atado a los convenios internacionales 

REDD+, dejando solo como complemento el aporte estatal 

o Entrega directa de los incentivos a las familias 

o Alivianar los justificativos 

o Fortalecimiento de las capacidades administrativas y operativas 

o Asegurar transparencia en uso de recursos por parte de las dirigencias. 

o Evaluación participativa con beneficiarios. 

o Estudiar el tratamiento de pago de incentivos diferenciados en socios individuales y 

colectivos que conserven en su predio el 100% de bosque. 

o Consolidar en un solo organismo público nacional todas las acciones relacionadas a la 

conservación de bosques y su sustentabilidad. 

o Socializar ampliamente los resultados e impactos del programa con las comunidades y 

recoger sus inquietudes y sugerencias. 

VER PRESENTACIÓN COMPLETA 

Respuesta y comentarios de autoridades: 

- Humberto Re, Subsecretario de Cambio Climático: Pago Por Resultados (PPR) es un 

reconocimiento que nos entregan como país por todos los esfuerzos que se ha realizado, esos 

$5 por tonelada que se negoció ni siquiera cubriría los costos fijos y variables que Ecuador 

necesitaría para capturar por 20-30 años la cantidad de carbono.  

- El GCF reconoce el esfuerzo del país durante estos años y apoya a continuar con estas 

actividades. Los costos abarcan las actividades de REDD+ que no solamente están enfocados 

en conservación, también aterrizan a reforestación, producción sostenible, etc. 

- Redd for Early Movers (REM), es un programa que responde al mecanismo REDD+ y a la 

política REDD+, mas no es igual a Socio Bosque como se presentó anteriormente. Enfocado 

en los 4 pilares de REDD+.  

- Es importante mencionar que son diferentes los cálculos de incentivos de PSB y el 

reconocimiento que se entrega por implementar REDD+. 

- El PSB realiza un reconocimiento (premiando las buenas prácticas) pero no se cubre los costos 

en sí, de igual manera como el GCF reconoce al país por sus actividades.  

- Jesús Guaján, delegado SPN: El PSB lo que hace es reconocer, no hacemos pago por 

resultados y tampoco por la captura de carbono. Es un reconocimiento por la conservación que 

realiza la sociedad civil (personas naturales y personas jurídicas) que tienen suscrito los 

convenios.  

- Para socios individuales se presenta el cálculo, pero para socios colectivos bajo Acuerdo 

Ministerial 130 se realiza una reforma en la cual se incrementa el incentivo de reconocimiento 

de conservación a los socios colectivos.  

- Es claro que en ningún momento PSB está cubriendo las necesidades completas para la 

conservación.   

- Cabe mencionar que nosotros como PSB no estamos exonerados de la normativa tributaria y 

obligaciones de manejo de fondos públicos, es por esa razón que hemos sido un poco exigentes 

en la justificación de recursos.  

- PSB es el primer programa que trabaja entregando incentivos de manera directa, los 

beneficiarios reciben el incentivo asumiendo responsabilidades acordes a la normativa 

tributaria.  

- Se debe mejorar tanto como proyecto, como organizaciones sociales ya que en el caso de 

muchas organizaciones no se entrega la información y no realizan el traslado de información a 

las nuevas dirigencias.  

- La situación actual del pago de incentivos, es importante comentar que se realiza acercamiento 

con cooperación internacional y se tiene avances. El PSB realizará los pagos a los beneficiarios 

https://drive.google.com/file/d/1AUafve2-b8CwY6d9qk1dKSYWsyCP_bQq/view?usp=sharing


 

 

que tengan todo en regla, por eso es importante que los socios tengan los requerimientos 

necesarios para poder recibir los incentivos. 

- Jessica Gallegos, Especialista SCC: Se propone una reunión con más detalle de los temas 

de REDD+ y también con respecto a los temas de PBS y sus incentivos. Es importante indicar 

que los pagos que se realiza son reconocimiento por la conservación mas no cubrir totalmente 

las necesidades diarias. El financiamiento del GCF es limitado, y para los países solicitar este 

financiamiento es necesario de un trabajo de varios años con bases sólidas. 

Comentarios de organizaciones Miembro: 

- Carolina Toapanta, Fundación Ceiba: En la costa existe preocupación por el tema de pagos 

del PSB, en la mayoría de la costa son prioritarios individuales. Propone realizar reuniones por 

sector y trabajarlo específicamente por sector. Se entiende que son fondos limitados pero que 

deben ir a las personas que realizan las actividades de conservación.  

- En la costa la degradación de los bosques está siendo promovido de la conversión de bosque 

a monocultivos como Pitahaya, papaya, etc. Justamente la creación de las Áreas de 

Conservación y Uso Sustentable (ACUS), al promover incentivos como la exención del pago de 

impuestos a miembros de Socio Bosque, representan una alternativa económica para los Socios 

que no ven apoyo del programa en este sector. 

- Aldo Uvidia, UNOCYPP: Si bien es cierto que desde REDD+ se financiará parte del pago de 

PSB, sería importante reformular a PSB dentro del paraguas de REDD+ (Salvaguardas Sociales 

y Ambientales REDD+). En el caso de Imbabura se debe apoyar a grupos vulnerables (personas 

de 3era edad). 

- Christian Riofrío, AIMA: En la parte de financiamiento, sería pertinente incluir el análisis del 

artículo 74, ya que es fundamental porque hay una fuente de recursos que como país no la 

estamos aprovechando. Los recursos que genere el bosque vayan al bosque.  

- Rafael Yunda, WWF: Desde PSB debe tener flexibilidad para los socios colectivos en la 

entrega de la documentación. Se debe considerar las exigencias que no tienen fundamentos 

ya que no se entregan los incentivos. 

- Lourdes Jipa, Nacionalidad Originaria Quijos: Han transcurrido ya 12 años del plan Socio 

bosque y hasta la actualidad no tenemos los indicadores generales del puntaje de un avance 

del mejoramiento de la calidad de vida y erradicación de la pobreza rural en las comunidades. 

Es notorio desde la Sociedad organizada, que se destina más presupuesto en contratación de 

consultorías y creación de programas que muchas veces no dan resultados. 

- Carlos Idrobo, RED JASE: Reformular el acceso a los fondos de PROAmazonía y REM para 

que de esta manera las organizaciones, asociaciones, pueblos o comunidades tengan la 

equidad de captar esos recursos para conservación de sus ecosistemas, todo esto porque los 

recursos se están centralizando en las mismas organizaciones de siempre y una organización 

no puede trabajar a nivel nacional y conocer toda la realidad de cada lugar en específico. 

- Rosa Rodríguez, Fundación Heifer: la Fundación acompaña varios procesos y 

organizaciones vinculados a Socio Bosque y Socio Manglar, en la costa. La preocupación central 

de las organizaciones que acompañamos es la dificultad que están teniendo para recibir los 

pagos acordados, -la demora - en algunos casos. En esto quisiéramos insistir con las 

autoridades para que se pueda cumplir. 

- Belén Páez, Fundación Pachamama: 

Propuestas para abordar el tema: 

• Realizar una reunión ampliada para abordar el tema de REDD+ y el Programa Socio 
Bosque y poder resolver todas las dudas que tienen las organizaciones. 

 



 

 

ACUERDOS y SESIÓN DE CIERRE 

 

En la sesión de cierre se recogen los acuerdos presentados en la reunión: 

 Acuerdo  Responsable  Apoya Fecha 

1 Evento público sobre la balsa en el 

Ecuador. 

Equipo Gestor de la 

MdT REDD+ y 
PROAmazonía. 

- C3 PROAmazonía 

- MAAE – Dirección 
de Bosques 

- Fundacion 
Pachamama y 

CEDENMA 

Diciembre 

2020 

2 Grupo de trabajo de actores 
sociales, sector público y sector 

privado sobre la balsa: 
- Crear un canal de información 

para activar con rapidez las 

alertas. 
- Acompañar a los planes de 

gobernanza forestal de las 
organizaciones indígenas. 

Fundacion 
Pachamama y 

CEDENMA 

- C3 PROAmazonía 
- MAAE – Dirección 

de Bosques 
- Mesa de Trabajo 

REDD+. 

Noviembre 
2020 

3 Reunión ampliada sobre temas de 

financiamiento REDD+ y 
Programa Socio Bosque (enfoque 

y avances) 

Equipo Gestor de la 

MdT REDD+ 
MAAE – Subsecretaría 

de Patrimonio Natural 

- C3 PROAmazonía 

 

 

 

 


